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« Produisez mieux : oui ! Produisez moins : non ! » 

 

Mesdames, Messieurs, 

Chères éleveuses et chers éleveurs, 

Chères et chers passionnés, 

Liebe Züchterinnen und Züchter aus Leidenschaft, 

 

Willkommen im Freiburgerland, dem Kanton der Viehzucht! 

Die Beziehung von unserem ländlichen Kanton zur Viehzucht und insbesondere zu Holstein ist eine 

besondere. 

Ich möchte den neuen Holstein-Meisterzüchtern von 2024 gratulieren.  

Diese Auszeichnung macht Sie zu ausgewählten Botschaftern für die Holsteinrasse. 

La présence de deux familles fribourgeoises me réjouit évidemment car la concurrence est rude en 

suisse et c’est bien ainsi. Le canton de Fribourg apporte traditionnellement un soutien fort à la 

branche de l’élevage. 

 

 

Seules les paroles prononcées font foi ! 

Es gilt das gesprochene Wort ! 

 

Holstein Awards Switzerland 

Grangeneuve, le 6 juillet 2024 

Allocution de M. le Conseiller d’Etat Didier Castella, directeur IAF 

 

http://www.fr.ch/diaf
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La relation entre les éleveurs et le canton a toujours été forte et c’est une histoire qui perdure grâce 

à la passion qui vous anime toutes et tous, éleveuses et éleveurs. 

Nos produits phares que sont le Vacherin et le Gruyère bénéficient évidemment de cette excellence 

développée par le monde de l’élevage. 

Cette passion est tout aussi exigeante qu’elle est dévorante. La passion est le vrai moteur de votre 

engagement et cela vous honore. 

J’ai pris l’habitude d’évoquer l’exemple du monde agricole et d’attirer l’attention sur la révolution 

que le secteur a subi, sur sa capacité d’adaptation tout en étant trop souvent accusé de 

« conservateur » par les non-initiés. 

Si tout le secteur agricole est concerné par cette révolution, le domaine de l’élevage détient une 

place en première ligne. 

Durant ces 50 dernières années, les conditions-cadre n’ont cessés d’évoluer : 

des injonctions à plus produire, puis à ne pas plus produire, puis à produire plus écologique, puis à 

s’adapter au marché, puis à se distinguer dans ce marché, puis à produire moins cher. 

Vous êtes à l’opposé du conservatisme, vous êtes bien en adaptation permanente. 

Es gibt viele Herausforderungen zu bewältigen. 

Dazu benötigt man die richtigen Arbeitsinstrumente und Kenntnisse, gepaart mit Offenheit und der 

festen Entschlossenheit zum Fortschritt. 

Ich ziehe den Hut vor Ihnen! 

Die Holsteinrasse ist einer der Schlüssel, dank denen gewisse Herausforderungen in der Geschichte 

der Milchviehzucht gemeistert werden konnten. 

Ich will nicht verhehlen, dass die künftigen Herausforderungen, wie Klima, Umweltschutz, 

Tierschutz oder Energie, nicht unbedingt einfacher sind. 

Sie sind enorm. 

Der Klimawandel ist eine immense Herausforderung, aber es zeichnen sich auch Lichtblicke für die 

Viehzucht ab. 

Man sollte eher die Chancen als die Probleme sehen, angefangen mit dem bedeutenden 

Paradigmenwechsel beim Methanausstoss von Kühen … 
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Lange Zeit wurde der Methanausstoss von Kühen als eines der Hauptprobleme im Zusammenhang 

mit dem Klimawandel angesehen «Kühe als Klimakiller»! 

Diese Sichtweise ist dabei, sich zu ändern. 

Die Viehzucht wird nicht mehr als Problem angeprangert, sondern als Lösung zur Verringerung 

der Treibhausgase betrachtet.  

Le canton de Fribourg soutient d’ailleurs via son plan climat agricole un projet de sélection lancé 

par les fédérations suisse d’élevage. La première pierre de ce projet national a été posé ici même à 

Grangeneuve le 26 juin dernier par la pose d’un senseur qui permet de mesurer la production de 

méthane de chaque vache. 

Comme déjà mentionné, l’élevage fait partie du paysage fribourgeois et le succès des manifestations 

et autres désalpes démontre l’attachement de la population à ses bovins. 

Malheureusement, cela n’enlève pas les critiques et l’agriculture fait face à des attentes énormes de 

la part de la population et de la société. 

On l’a vu ces dernières années avec les initiatives extrêmes concernant l’agriculture, la 

communication vers un public de moins en moins initié au monde agricole est de plus en plus 

importante. 

Il faut user d’une communication positive et basée sur des faits réels. 

A ce titre, je salue l’engagement des fédérations fribourgeoises d’élevage qui ont décidé de 

renforcer cette communication. Le canton de Fribourg soutient la démarche avec des moyens 

conséquents mis à disposition. 

La communication vers le grand public, Grangeneuve la fait aussi régulièrement par exemple avec 

l’organisation régulière de portes ouvertes ou encore en accueillant des groupes intéressés à 

découvrir la ferme de Grangeneuve. 

Tout cela doit se faire sans oublier votre raison d’être et de travailler pour votre mission première, 

nourrir la population, élément que je me plais à rappeler régulièrement car c’est malheureusement 

nécessaire de le rappeler encore et encore. 

Ce défi de nourrir la population en denrées de haute qualité qui, s’il a été quelque peu oublié depuis 

une vingtaine d’année, revient ou va revenir sur le devant de la scène. 

La guerre en Ukraine, la récession mais aussi l’augmentation de la population dans un contexte de 

diminution des terres agricoles n’y sont pas pour rien. Dans ce contexte, l’élevage bovin a toute sa 

place. 

Je termine par un dernier enjeu qui s’ajoute à la longue liste des défis, l’énergie ! 
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L’utilisation de l’énergie est une thématique d’actualité pour chaque producteur de ce pays: entre 

l’augmentation des prix de l’électricité ou du mazout, les risques de black out ou encore les 

réflexions à se faire sur le développement d’énergie renouvelable sur son exploitation, les points de 

réflexion ne manquent pas. 

Grangeneuve a décidé d’organiser une grande journée sur l’énergie dans l’agriculture pour les 

producteurs fribourgeois, mais également suisses, avec la présence des meilleurs spécialistes, avec 

des démonstrations de machines électriques ou au bioéthanol et dans une ambiance d’échanges et de 

partage. 

Je vous invite à participer à cette grande journée de l’énergie dans l’agriculture qui aura lieu le 19 

septembre prochain ici dans la ferme de Grangeneuve. 

Sie müssen wissen, dass ich eine moderne, verbesserte, wettbewerbs- und entwicklungsfähige 

Produktion unterstütze und immer unterstützen werde. 

Aber ich werde niemals sagen «Produzieren Sie weniger!» Besser produzieren: ja! Weniger 

produzieren: nein! 

Tradition und Innovation müssen nebeneinander bestehen und vor allem zusammen funktionieren. 

Sie tragen Werte, Sie respektieren Werte, aber Sie akzeptieren und fördern die Veränderung. 

Das ist grundlegend für den Erfolg, für das Überleben unserer Tätigkeiten. 

Chers maîtres-éleveurs, je vous suis reconnaissant de votre engagement. Toutes mes félicitations 

pour cette magnifique distinction. Persévérez ! 

Merci de votre attention. 


